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Estado de México

● Trabajadores del 
Instituto se unen
a las peticiones
de los alumnos

● Benjamín López,
líder sindical,
advierte que no
hay diálogo

● Asegura tener
documentadas
las faltas del
demandado

● El directivo, 
a su vez, culpa
al sindicato de
lo que sucede

Alcalde de Metepec ofrece mediación en el conflicto

Piden la destitución
del director en el
Tecnológico Toluca
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BRIAN PRADO / P. 3

● Concedería la libertad 
al asesino del candidato 
Luis Donaldo Colosio

● El proyecto fue 
presentado por la ministra 
Margarita Ríos Farjat

● Ernesto Nemer y 
Gilberto Limón eluden 
proceso por viaducto

● La gobernadora 
encabezó la Mesa para la 
Construcción de la Paz

● FGR anunció que usará 
recursos legales para 
revertir la decisión

● Recibió un reporte de 
los trabajos realizados por 
la marcha del 8M

REDACCIÓN / P. 3

GERARDO GARCÍA / P. 4

REDACCIÓN / P. 2

Juez federal 
exonera a 
exfuncionarios

Gobierno evalúa 
tema de violencia 
de género

Pospone SCJN 
analizar amparo 
a Mario Aburto

De Interés          
    General

 Habitantes de la colonia San Francisco, municipio de 
Ixtapaluca, bloquearon por más de cuatro horas la Avenida 
Cuauhtémoc para protestar por la falta de agua en sus tomas 
domiciliarias, así como para exigir al gobierno municipal la 
conclusión de obras de drenaje, las cuales se han prolongado 
por varios meses, ya que los pozos y zanjas abiertas representan 
un riesgo para la comunidad. Directivos del organismo operador 

de agua recibieron a una comisión de vecinos para iniciar el 
diálogo a fin de atender las demandas y establecer acuerdos por 
lo que, en una primera instancia, los manifestantes decidieron 
liberar los tres carriles de uno de los sentidos de la vialidad que 
conduce a la carretera Federal México-Puebla. Los quejosos 
aceptaron que el ayuntamiento les surta el líquido a través de 
pipas. Foto: Miguel González / P. 6

▼

Exigen agua en Ixtapaluca; cierran carretera
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ALEJANDRA REYES

Pablo Durán, líder de la Cámara 
Nacional de la Industria Restauran-
tera (CANIRAC), destacó que solo 
el 20 por ciento de los restauran-
tes o negocios de venta de comida 
(que representan 14 mil estableci-
mientos), serán beneficiados en las 
vacaciones de semana Santa con 
un incremento de consumo del 50 
por ciento, porque están cercanos 
a pueblos Mágicos o con Encanto.

Entrevistado sobre el panorama 
que se vislumbra para las vacacio-
nes de Cuaresma, aseguró que los 
atractivos turísticos están muy foca-
lizados en 30 o 40 municipios de los 
125 que tiene el Estado de México.

Dijo que es una época buena y 
normalmente se presenta un fe-
nómeno en donde para los desti-
nos turísticos del estado, pueblos 
Mágicos y pueblos con Encanto y 
la capital, así como algunos de los 
conurbados inmediatos a la Ciudad 
de México, tienen ventas importan-

EN 30 0 40 MUNICIPIOS

 Los Pueblos Mágicos como 
Valle de Bravo aumentarán sus 
ventas. Foto especial

Son aquellos establecidos en Pueblos Mágicos, con Encanto o en donde 
hay atractivos turísticos, asegura Durán, titular de la CANIRAC

Semana Santa beneficiará 
solo a 20% de restaurantes

GEM da seguimiento 
a violencia de género
REDACCIÓN

 La gobernadora mexiquense en-
cabezó la Mesa de Coordinación 
para la Construcción de la Paz, don-
de se dio seguimiento a los temas 
vinculados a la violencia de género 
y se presentó un reporte sobre los 
trabajos interinstitucionales desa-
rrollados con motivo del Día Inter-
nacional de las Mujeres.

Se mencionó que, para resguardar 
la integridad y seguridad de las par-
ticipantes, se dio acompañamiento 
por parte de las Brigadas Violeta de 
la Secretaría de la Mujeres; Notarías 

Públicas dieron fe de hechos; que los 
operativos de seguridad por el 8M se 
realizaran sin armas letales, y per-
sonal de la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de México 
(CODHEM) estuvo presente en es-
tas verificaciones.

Protegen áreas forestales

Por la importancia de los bosques 
en la generación de servicios am-
bientales y como hábitat para la 
biodiversidad del país, el gobierno 
estatal, a través de la Protectora 
de Bosques (Probosque), firmó 
un convenio de colaboración con 

 La gobernadora 
mexiquense encabezó la 
Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz.  Foto 
especial

tes, adicionales a los que en cual-
quier semana generarían.

Para muchos otros, explicó, este 
fenómeno de vacaciones y que salen 
de sus mismos municipios, eviden-
temente, dejan de consumir dentro 
de ellos y se presenta una disminu-
ción en ventas, en un promedio de 
85 municipios.

Ahí es donde se polariza el estado, 
en cuanto a su distribución de ven-

tas e incrementos, para unos y para 
otros en sus regiones, mientras que 
los restantes tendrán un decremen-
to en las ventas, mencionó.

Explicó, que “es muy curioso, 
porque desde la pandemia y con 
todos los temas económicos, hemos 
tenido diferentes y distintos perfiles 
de consumo como antes se venían 
haciendo”.

Cuando se tuvo la pandemia no se 

generaron estás salidas, posterior 
a la pandemia y por la crisis eco-
nómica que tuvimos, muchos se 
quedaron en sus lugares de origen y 
este año, es posible que finalmente 
el sector salga de la pandemia para 
mejorar sus ingresos.

“Ya casi estamos recuperados al 
100 por ciento, a como estábamos 
en el 2019, veremos cuál es el fenó-
meno que experimentaremos para 
estas fechas”, destacó.

Lamentó que todavía no se recu-
pera el sector completamente, pues 
en este año apenas se están compar-
tiendo las cifras oficiales de 2023 y 
se tiene un 4 o 5 por ciento menos de 
lo que se generaba en el 2019.

Hemos crecido y algunos se han 
recuperado, pero fue tanta afecta-
ción por la pandemia que en núme-
ros estamos igual que en el 2019, se 
tiene un retraso de 4 años.
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la Comisión Forestal del Estado 
de Michoacán (COFOM), con el 
objetivo de impulsar acciones de 
protección, conservación y restau-
ración en zonas forestales, selvas y 
zonas áridas y semiáridas, siempre 
con un enfoque de su vinculación 
con los procesos hidrológicos en 
ambas entidades.

Este documento contempla di-
versos puntos entre los que desta-
can la preservación y mantenimien-
to de zonas forestales e intercambio 
de tecnología e información.

Con respecto a la protección y 
conservación de los recursos fores-
tales se busca desarrollar acciones 
de prevención, detección, control, 
combate y manejo del fuego, para 
mejorar la capacidad de respuesta 
y reducir afectaciones a causa de 
incendios forestales.

Asimismo, realizar un mejor 
manejo, control y atención opor-
tuna de plagas y enfermedades en 
arbolado a través de recorridos de 
vigilancia y fitosanitarios.

Además de impulsar medidas 
que propicien el mantenimiento y 
las condiciones idóneas de los eco-
sistemas forestales, para evitar su 
degradación y pérdida.

Se buscará promover progra-
mas de mejoramiento genético y 
germoplasma forestal; además de 
cursos de educación y divulgación.

Exigen al 
IMSS habilitar 
y rescatar 
hospitales
GERARDO GARCÍA

A fin de garantizar el derecho hu-
mano a la salud y atención médica 
para los mexiquenses, el diputado 
Max Correa Hernández presentó 
un exhorto al titular del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IM-
SS), Zoé Robledo Aburto, para 
habilitar las instalaciones hospita-
larias adecuadas para ofrecer los 
servicios requeridos, mediante la 
construcción y equipamiento de 
nuevos edificios o el rescate y acon-
dicionamiento de las actualmente 
abandonadas, como es el caso del 
antiguo edificio del ISSEMYM, 
ubicado en el circuito Novelistas 
en Ciudad Satélite. 

El Grupo Parlamentario de Mo-
rena es un aliado de esta institución 
de salud, afirmó la diputada Brenda  
Pérez Benítez en tribuna, al dar lec-
tura al exhorto de su compañero de 
bancada, a través del cual hizo un 
llamado para que el IMSS solicite 
a la federación los recursos necesa-
rios y realice las actividades y ges-
tiones pertinentes para contar con 
más especialistas e instalaciones de-
bidamente equipadas para ampliar 
y actualizar la nómina de médicos.
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REDACCIÓN

La Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) pospuso el 
análisis del proyecto de la minis-
tra Margarita Ríos Farjat, el cual 
planteaba dejar firme el amparo 
concedido a Mario Aburto, ase-
sino del candidato presidencial 

Luis Donaldo Colosio.
Los integrantes de la primera 

sala aplazaron, a petición de uno 
de los ministros, la discusión sobre 
el recurso impulsado por los abo-
gados de Aburto Martínez contra 
la impugnación promovida por la 
Fiscalía General de la República 
(FGR) en la que busca revocar el 
amparo concedido al magnicida.

El 5 de octubre de 2023 el Pri-
mer Tribunal Colegiado Penal en 
el Estado de México ordenó apli-
car a Aburto la pena por homicidio 
prevista en 1994 en el Código Penal 
de Baja California, que era de has-

ta treinta años, y no la del Código 
Penal Federal que se le aplicó para 
estar encarcelado por 45 años.

De ser confirmado este amparo, 
Mario Aburto deberá obtener su li-
bertad el 23 de marzo, al cumplir-
se treinta años del magnicidio, sin 
embargo, su salida de la cárcel se 
podría retrasar mientras la SCJN 
no se pronuncie sobre el tema.

La sanción prevista en el Código 
Penal estatal para este ilícito era de 
16 a 30 años de prisión por lo cual, 
si a Aburto se le impone la pena 
máxima, obtendría su libertad an-
tes de que acabe marzo.

 SEGUIRÁN CERRANDO CALLES

Trabajadores del Tecnológico 
piden la salida del director
Durante más de dos horas los empleados bloquearon 
Avenida Tecnológico, una de las vías primarias del 
municipio; intercede el alcalde Fernando Flores

BRIAN PRADO

Trabajadores, miembros del sindi-
cato del Instituto Tecnológico de 
Toluca (ITT), cerraron la Avenida 
Tecnológico aproximadamente 
por 2 horas la mañana de ayer 
miércoles para manifestarse en 
contra del director Hugo Ernesto 
Cuellar, sumándose a la petición 
para su destitución.

Benjamín López, secretario ge-
neral de la Delegación D-552, a la 
que pertenecen los trabajadores, 
apuntó que no ha habido un diálo-
go con él funcionario y reiteró que 
ellos también piden la destitución 
de Cuellar, por lo que no desistirán 
de sus manifestaciones y cierre de 
calles y avenidas.

“Queremos la destitución, te-
memos por nuestra integridad, 
sabemos que es un represor; la ha 
demostrado de diferentes maneras 
y bajo estas circunstancias no tene-
mos las condiciones ni la garantía, 
tampoco la estabilidad emocional, 
laboral, que requerimos para tra-
bajar con dignidad. Vamos a seguir 
con el paro de manera pacífica, se-
guimos de brazos caídos y seguire-
mos cerrando las vialidades para 
manifestar nuestra inconformidad 
hasta que el director sea destitui-
do”, puntualizó. 

El representante, al igual que 
los estudiantes, resaltó la falta de 
garantía en servicios médicos, así 
como falta de materiales para el 
desarrollo de su jornada laboral, 
las plazas de trabajo y el ser obs-
taculizados en la búsqueda de au-
mentos de salario.

“Estamos defendiendo nuestros 
derechos laborales, un derecho es 
tener servicio médico en todo el 

 Sindicalizados del Instituto 
Tecnológico de Toluca cerraron 
la vialidad ayer por la mañana. 
Foto especial

horario laboral, no estar trabajan-
do bajo el hostigamiento, acoso 
total y permanente, no hay agua, 
jabón, papel, plumones, equipo de 
cómputo, necesitamos software 
actualizado, mantenimiento en 
todas las áreas”, dijo. 

“También tenemos un problema 
con las plazas de docentes, que 
fueron determinadas de manera 
desfavorable, se está obstaculizan-
do que los compañeros puedan en-
tregar su expediente para buscar 
mejorar su salario”, apuntó.

Señaló que tienen documen-
tadas las anomalías en la actual 
gestión, donde denuncian la fal-
ta de transparencia en algunos 
rubros económicos que maneja  
la institución.

“Se han documentado las ano-
malías a lo largo de la gestión de 
Hugo Ernesto, la primera anoma-
lía es que desconoció el descuento 
que se le hacía a los hijos de tra-
bajadores en inscripción y reins-

cripción, un derecho que está bien 
plasmado, argumentando temas 
académicos que nada tienen que 
ver con los trabajadores.

Adicionalmente los exámenes 
profesionales a los que teníamos 
derecho a recibir una percepción, 
cambió el mecanismo de pago de 
manera arbitraria y una vez que 
cambió, los trabajadores, en pro 
de la comunidad, renunciaron, 
pero él siguió cobrando y hasta 
ahora no se ha transparentado el 
uso de ese recurso

Es de resaltar que durante el 
cierre de la avenida principal in-
tervino el presidente municipal de 
Metepec, Fernando Flores; quien 
dijo haberse ofrecido como me-
diador entre ambas partes.

Pospone la SCJN análisis de
amparo concedido a Aburto

 Mario Aburto podría salir en libertad antes de que termine el mes. 
Foto especial

BRIAN PRADO

El director del Instituto Tecnológi-
co de Toluca (ITT), Hugo Ernesto 
Cuellar, aseguró que los trabajado-
res no han cumplido con los linea-
mientos de la institución, por lo que 
han tenido que ser cambiados de 
área en diferentes ocasiones, por lo 
que tuvo que comenzar un proceso 
administrativo, lo que considera es 
la razón de la huelga que mantiene 
inactiva a la institución educativa.

“Cualquiera de los jefes de depar-
tamento, por normatividad, impar-
ten dos materias, el delegado sindi-
cal da una materia; ellos no checan 
entrada ni salida, realmente no tra-
bajan en la institución, se la pasan 
realizando trámites sindicales y co-
bran su sueldo todas las quincenas, 
este es el problema y la razón de ser 
del movimiento”, agregó.

“La compañera, Antonia Nieto, 
por ejemplo, tiene un proceso, por-
que grandes empresas decidieron 
dejar de trabajar con nosotros 
por las extorsiones que hacía, jun-
to con el jefe del departamento, 
para pedir residencia y servicio 
social; tenemos la documentación 
de cuántas veces hemos tenido 
que cambiar a gente de área que 
no funcionan”, comentó.

Apuntó que durante su gestión 
también se han realizado denun-
cias por acoso, algunas de traba-
jadores sindicalizados, las cuales, 

Director del ITT le echa 
la culpa al sindicato

 El movimiento fue iniciado por 
estudiantes y ayer se sumaron 
los trabajadores. Foto especial

no se han podido hacer efectivas.
“Hemos tenido unas 20 denun-

cias de acoso en presencia del área 
jurídica, tanto para maestros sindi-
calizados como no sindicalizados, 
los no sindicalizados ya han sido 
dados de baja. El problema es que 
los propios compañeros docentes, 
algunos no todos, amagan al alum-
no para que no continúe con las 
denuncias o quejas.

“No han podido progresar por-
que, en efecto, hay dos actores polí-
ticos en este movimiento: Santiago 
Millán Solares y Erick Gutiérrez 
García, maestros de tiempo com-
pleto y que, desde que yo estoy aquí, 
no dan una sola clase. Se amparan 
por ser representantes a nivel na-
cional”, comentó.

Reiteró que no ha recibido un 
pliego petitorio de manera formal 
y que las demandas no tienen re-
lación con cuestiones meramente 
académicas, sino que son propicia-
das por el sindicato.

“Este martes llega un grupo de 
jóvenes molestos por situaciones de 
que su servidor no había atendido 
un primer pliego petitorio, a lo que 
hay un video en redes donde los re-
cibo en el lobby de la institución y 
los invito a realizar un trabajo colec-
tivo para atender los puntos.



MIGUEL GONZÁLEZ

Autoridades de Chalco confirma-
ron que el fuerte hedor a gas que 
fue reportado la noche del martes 
en varias colonias de este y el ve-
cino municipio de Valle de Chalco 
provenía del drenaje y correspon-
dió a un aditivo llamado mercap-
tano, que se agrega al gas natural 
y al gas LP para que adquiera un 
olor característico.

Esto luego de que el fuerte olor a 
gas generó alerta entre los residen-
tes de diversas colonias como: Villas 
Chalco, Covadonga, Portal Chalco, 

entre otras, quienes reportaron el 
hecho a los números de emergencia 
911, del centro de mando de Segu-
ridad Pública y a los de bomberos y 
Protección Civil.

Mario Rodea Mayorga, comisario 
de Seguridad Pública, detalló que, 
para prevenir riesgos para la pobla-
ción, elementos del Cuerpo de Bom-
beros, la Coordinación Municipal de 
Protección Civil y la Policía Muni-
cipal, llevaron a cabo inspecciones 
en el sistema de drenaje, gaseras, 
estaciones de carburación y depó-
sitos de desperdicios industriales 
en las colonias donde reportaron 
el olor a gas, y detectaron que era 

mercaptano proveniente de la red 
sanitaria.

Detalló que este compuesto quí-
mico se utiliza como aromatizante 
para el gas natural, por lo que se 
presume que alguien arrojó está 
sustancia al drenaje.

“El ejemplo que nos pone 
bomberos es que erróneamente 
la gente cuando se termina o se 
utiliza el gas de un cilindro, lo que 
hace la gente es voltearlo o acos-
tarlo para que supuestamente se 
consuma todo el gas, sin embar-
go, ese envase contiene mercap-
tano, a veces llega a escurrir y es 
el fuerte olor que se genera, in-

cluso sin ser una gran cantidad”.
Aclaró que, aunque el olor es 

molesto al olfato humano, no re-
presenta un riesgo mayor para 
las personas, por lo que descar-
tó que se hayan recibido reportes 
de vecinos intoxicados, y refirió 
que hace dos años ocurrió algo si-
milar en el municipio, por lo que 
reiteró el llamado a los vecinos a 
mantener la calma y, sobre todo, 
a evitar esta práctica.

Agregó que las brigadas de bom-
beros y Protección Civil continúan 
atendiendo y se mantienen reali-
zando recorridos e inspecciones y 
recomendó a los vecinos llamar al 

55 5972 8450 del Centro de Mando 
de Seguridad Pública para reportar 
cualquier situación similar.

Por su parte la Coordinación 
de Protección Civil de Valle de 
Chalco también confirmó que 
recibió reportes de varias colo-
nias como Xico Segunda Sección 
y Niños Héroes, por lo que activó 
cuadrillas de Protección Civil que 
realizaron inspecciones en diver-
sos establecimientos con venta, 
distribución, almacenamiento y 
distribución de gas.

Y una vez que, en coordinación 
con el vecino municipio de Chalco, 
se determinó la causa, recomendó 
a los vecinos que en caso de percibir 
el olor, usen cubrebocas, ventilado-
res y viertan un poco de vinagre a 
las coladeras.
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POR CONCESIÓN DEL VIADUCTO

Juez federal exonera a 
funcionarios priistas

GERARDO GARCÍA 

Cuatro exfuncionarios mexiquen-
ses, entre ellos Ernesto Nemer 
Álvarez y Luis Gilberto Limón 
Chávez, y tres exdirectivos de Alea-
tica, antes OHL México, fueron 
exonerados al no ser vinculados a 
proceso por el delito de explota-
ción ilegal del Viaducto Elevado 
Bicentenario. 

Un juez de distrito adscrito al 
penal de El Altiplano, Almoloya 
de Juárez, emitió la resolución 
después de las 15:20 horas de ayer 
miércoles. 

Y es que valoró que la Fisca-
lía General de República (FGR) 
fue deficiente en la formulación 
de imputación, y no era su atri-
bución solventarlo. Incluso, dio 
la oportunidad de que se hiciera 
la reformulación, aunque ello 
no ocurrió. 

Por ello, FGR iniciará de inme-
diato todos los recursos legales a 
que tiene derecho “frente a este 
nuevo atropello a la justicia y a la 
defensa de los bienes de la Nación”, 
dijo la institución federal. 

Y es que recalcó que el gobierno 
del Estado de México nunca obtu-
vo la concesión federal para poder 
disponer del dominio de una vía de 
comunicación federal, propiedad 
de la Nación.

En un comunicado, la FGR 
señaló que la concesión que el 
Estado de México le otorgó a la 
empresa Viaducto Bicentenario, 
S. A. de C. V., en el año de 2008, 
fue absolutamente ilegal y, por lo 
tanto, nula; cometiéndose el delito 
de Explotación de un bien de la Na-
ción, sancionado en los artículos 
149, 150 y 151 de la Ley General 
de Bienes Nacionales.

Ese acto delictivo le permitió a 
un particular, el saqueo de más de 

8 mil millones de pesos por dicha 
explotación ilegal, correspon-
diéndole el 99.5% de los ingresos 
totales, de esa vía federal; compar-
tiendo con el Gobierno del Estado 
de México 42 millones de pesos, 
equivalente al 0.5%; sin que la Fe-
deración haya recibido, en estos 
quince años, ni un solo centavo por 
la explotación de un bien propie-
dad de la Nación.

Desde agosto de 2011, y nueva-
mente en marzo de 2020, la hoy 
Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes 
(antes Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes) señaló esta 
ilegalidad y la presunción del delito 
federal correspondiente.

En la audiencia que acaba de 
llevarse a cabo, el grado de injusti-
cia con el que actuó el Juez Daniel 
Ramírez Peña llegó a un extremo 
verdaderamente inconcebible; ya 
que, antes de conocer las pruebas 

y argumentos de las partes, emitió 
públicamente una opinión respecto 
del caso y anunció su veredicto en 
contra del Estado Mexicano; razón 
por la cual la Representación Social 
de la Federación ahí mismo lo recu-
só en audiencia, por incurrir en una 
causa de impedimento para seguir 
conociendo del asunto; y, por lo tan-
to, se le iniciará el juicio correspon-
diente, independientemente de los 
recursos que la ley permite. 

La Fiscalía General de la Repú-
blica, dijo finalmente que iniciará 
de inmediato todos los recursos 
legales a que tiene derecho, fren-
te a este nuevo atropello a la jus-
ticia y a la defensa de los bienes 
de la Nación.

Ernesto Nemer y Luis Gilberto Limón fueron liberados de 
las imputaciones; FGR presentó una acusación deficiente

Falsa alarma por olor a gas; era mercaptano

ROSALÍO SOTO

E
N OCASIÓN DEL 
aniversario 200 de 
la fundación del 
Estado de México se 
reconoció a mujeres 

y hombres destacados en diver-
sos quehaceres y disciplinas, 
una de ellas tiene que ver con el 
ejercicio periodístico y en esta 
ocasión la Presea de Periodismo 
e Información “Leona Vicario” 
se otorgó merecidamente por su 
trabajo y trayectoria a Claudia 
Mónica Hidalgo Ríos.

LA ENTREGA DE esta presea 
a una colega abre un espacio 
de reflexión y análisis sobre el 
papel que han desempeñado 
las mujeres en el ámbito de la 
información, del periodismo y la 
comunicación, en un escenario 
que no es equitativo.

TAN SÓLO VIENDO el número 
de personas que se han hecho 
acreedores a la presea de perio-
dismo e información (denomi-
nada anteriormente José María 
Cos) encontramos que se ha 
otorgado hasta el año 2022 a 59 
hombres y 12 mujeres.

MARICARMEN FERNÁNDEZ 
CHAPOU, profesora e inves-
tigadora del Departamento de 
Estudios Culturales y doctora en 
Ciencias de la Información por la 
Universidad Complutense en el 
artículo “Mujeres periodistas: ha-
cia el cambio social y la democra-
tización de los medios en México”, 
expresa que hablar de las mujeres 
en el periodismo en el contexto 
mexicano, es hablar de desigual-
dad de oportunidades, de espacios 
restringidos, de estereotipos y 
prejuicios que aún prevalecen en-
torno a ellas y a su trabajo.

CONSIDERA QUE UNA de las 
misiones más importantes a las 
que se enfrentan los medios en 
el siglo XXI, es la de promover 
el cambio social a través de la 
inclusión y la pluralidad.

LA ESPECIALISTA MENCIO-

NA que en este siglo las mujeres, 
que representan el 50 por ciento 
de la población mundial, aún 
ocupan un lugar limitado en las 
esferas públicas y de poder y 
el llamado cuarto poder -refe-
rencia que se hace a la prensa y 
medios de comunicación- no es 
la excepción.

ESTE PANORAMA COINCIDE 
con los datos arrojados por una 
investigación reciente del Ins-
tituto Reuters y la Universidad 
de Oxford titulada “Mujeres y 
Liderazgo en los Medios Infor-
mativos en 2024. Evidencia de 
12 Mercados”, en donde queda 
clarificada esa desigualdad en 
los medios, sobre todo en los 
puestos directivos.

EL ESTUDIO CONCLUYÓ una 
desigualdad de género en el lide-
razgo en las salas de redacción a 
partir de una muestra estratégi-
ca de 240 grandes medios online 
y offline en 12 mercados de 
cuatro continentes. La muestra 
de América integra a Estados 
Unidos, México y Brasil.

REFIERE QUE APENAS el 24 
por ciento de las 174 jefaturas en 
240 medios en el mundo, están 
en manos de mujeres, pese a que 
en promedio las mujeres repre-
sentan un 40 por ciento del total 
de periodistas que ejercen la 
profesión en esos 12 mercados. 

SI BIEN SE informa que el 
porcentaje de mujeres líderes 
en los medios ha aumentado en 
algunos países desde 2020, desa-
fortunadamente en nuestro país, 
México, el índice no ha variado, 
se mantiene en apenas 6 por 
ciento. En países como Alema-
nia y Sudáfrica ha disminuido o 
en otros como Japón es nulo.

POR ELLO, ES importante 
reconocer la función de la mujer 
en la esfera del periodismo, por-
que esto puede impulsar a que 
en un futuro no muy lejano se 
avance en la ocupación de esos 
puestos de decisión. 

@PERIODISTAMEX

DIÁLOGO EN SILENCIO

Abriendo brecha

▼ Ernesto Nemer, de espaldas, 
y Gilberto Limón, libraron la 
denuncia en su contra.
Foto: Gerardo García
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AVANZA EN SU CAMPAÑA ELECTORAL

Anular elección, tema
de la oposición: Claudia

Máynez asegura que su plan
pacificador es el más serio

“Como ven que no tienen posibilidad… están buscando 
otras formas porque quieren regresar al poder”, dijo

REDACCIÓN

La candidata presidencial de Siga-
mos Haciendo Historia, Claudia 
Sheinbaum, afirmó en su visita a 
Tulum, Quintana Roo, que la posi-
bilidad de que se anule la elección 
del 2 de junio se maneja desde la 
oposición. 

Luego de que ayer el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
preguntó si desde el Poder Judi-
cial “van a hacer un fraude elec-
toral”, este miércoles a su llegada 
al nuevo aeropuerto de Tulum, 
y a pregunta expresa de quién 
buscaría la nulidad del proceso, 
Sheinbaum respondió: “pues es 
una posibilidad para ellos, como 
ven que no tienen oportunidad 
de reconocimiento del pueblo de 
México, porque están muy abajo 
en el reconocimiento popular, 
entonces están buscando otras 
formas porque quieren regresar 
al poder”.

Sin embargo, resaltó, “el pueblo 
está participando, entonces hay 
que llamar a participar a todos 
de manera masiva para que sean 
unas elecciones ejemplares”.

La candidata de Morena, PT y 
PVEM salió en el vuelo 1780 de 
Mexicana, desde el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles al 
de Tulum, inaugurado por López 
Obrador el 1 de diciembre pasa-
do. En el vuelo viajaban también 
familias de vacaciones.

Expresó que ambos aeropuertos 
y el Tren Maya -en el que hará un 
recorrido de Cancún a Vallado-
lid- “son las grandes obras estra-
tégicas de la transformación, que 
no solamente son obras públicas 

 La candidata presidencial de Sigamos Haciendo Historia visitó 
Tulum, Quintana Roo.  Foto especial

de un momento, sino que son pro-
yectos estratégicos en particular 
para el desarrollo del sureste, y 
en el caso del AIFA para la región 
centro del país y la zona metropo-
litana. Son obras para el desarrollo 
del presente y del futuro del país”.

Por otra parte, señaló que los 
expedientes armados durante la 
guerra sucia en las décadas de los 
sesenta y setenta del siglo pasado 
contra opositores, y especialmen-
te el que se habla del seguimiento 
a ella y su familia son parte de lo 
que “acostumbraban desde los 
gobiernos de antes. Por eso vale la 
pena decirlo ahora, porque hay un 
ambiente en donde nos quieren 
acusar a nosotros de autoritarios. 

No hay nada más falso que eso, 
nosotros siempre hemos luchado 
contra el autoritarismo y por la 
democracia”.

- ¿Estas prácticas seguirán en 
el futuro? -se le preguntó.

-No, pues claro que no. Yo estoy 
planteando un Sistema Nacional 
de Inteligencia para la Seguridad 
Pública, para apoyar en la dismi-
nución de los delitos en nuestro 
país, muy distinto a lo que sería la 
inteligencia política, que es lo que 
hacían antes. Daban seguimien-
to a liderazgos políticos que eran 
de oposición, inclusive llegaron a 
desaparecer gente o a matarla por 
asuntos políticos desde el Estado, 
cosa que hoy no.

Xóchitl Gálvez afirma que 
“AMLO perdona a sus aliados”
REDACCIÓN

La candidata presidencial de Fuer-
za y Corazón por México, Xóchitl 
Gálvez Ruiz opinó sobre la investi-
gación que revela el supuesto des-
vío de recursos públicos por el go-
bierno de Samuel García en Nuevo 
León, aseguró que esto no va a ser 
exhibido por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Recordó que en la administración 
de Samuel García surgieron cues-
tionamientos por irregularidades 
en la adquisición de productos y 
servicios, la exsenadora dijo que 
este fue el motivo por el que el go-

bernador decidió no contender por 
la Presidencia de la República.

“Ya salió el peine ahora entiendo 
porque ya no pudo ser candidato 
a la Presidencia de la República, 
siempre se supo que la familia está 
relacionada con temas de facturas. 
Me parece muy lamentable la ma-
nera en que se le paga a una empre-
sa temas de comida, luego pasa otra 
y luego pasa a una empresa donde 
los papás y él son socios”, criticó la 
candidata presidencial.

Gálvez Ruiz dijo que este he-
cho debe ser investigado y aclara-
do por las autoridades, dijo que el 
presidente López Obrador tiene 
la capacidad para revelar la infor-

mación suficiente para comprobar 
o desmentir los señalamientos, 
remontando a la vez en que el 
mandatario exhibió sus estados de 
cuenta e ingresos que había tenido 
su empresa.

Ojalá el presidente actúe con la 
fuerza y la vehemencia que lo hizo 
conmigo, exhibiendo la totalidad 
de mis facturas de mis estados 
de cuenta (...) Eso se tiene que 
investigar y se tiene que casti-
gar, pero al parecer el presidente 
perdona sus aliados aquellos que 
me van a atacar, por supuesto que 
no les va a aplicar la ley, los va a 
perdonar”, dijo a los medios de  
comunicación.

 La abanderada de Fuerza y Corazón por México se reunió con 
jóvenes. Foto especial

  El emecista presenta su Plan Nacional de Pacificación, el cual será 
puesto en marcha en Colima.  Foto especial

REDACCIÓN

El Plan Nacional de Pacificación de 
Jorge Álvarez Máynez es la única 
alternativa seria en materia de se-
guridad, así lo consideró el candi-
dato a la presidencia por parte de 
Movimiento Ciudadano.

Y en comparación con los plan-
teamientos de la candidata del PRI, 
PAN y PRD, Xóchitl Gálvez y la de 
Morena, Claudia Sheinbaum, señaló 
que su propuesta es consistente e 
integral “para salir de este infierno”.

El emecista recordó que las es-
trategias de seguridad implemen-
tadas por la oposición como la del 
actual régimen generaron muer-
tes, dolor y horror colectivo al que 
aseguró, se debe de poner fin.

“El Plan Nacional de Pacifica-
ción que presentamos es la única 
alternativa seria, consistente e in-
tegral para salir de este infierno”, 
escribió en su cuenta de “X”.

Máynez recordó que en Colima 

pondrá en marcha dicho plan de 
seguridad, al acusar que “la vieja 
política” lo ha convertido en el es-
tado más inseguro del País.

Expuso que desde la primera 
semana de su gobierno —en caso 
de triunfar el 2 de junio— echará a 
andar su programa de seguridad, ya 
que dijo, el “México Nuevo” se hará 
con justicia y paz.

“La vieja política ha convertido a 
Colima en el estado más inseguro 
del país.

“Por eso, justo ahí pondremos en 
marcha el Plan Nacional de Pacifi-
cación desde la primera semana de 
mi gobierno”.

“El México Nuevo es un México 
con justicia y paz”, indicó.

El 9 de marzo, en su primera vi-
sita a Colima, adelantó que su Plan 
Nacional de Pacificación incluirá 
acabar con el prohibicionismo de 
las drogas: “hay que poner una po-
lítica inteligente, con los derechos 
de las personas al centro, que sea 
sensata y darle dignidad”.
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VECINOS Y AUTORIDADES LLEGAN A UN ACUERDO

Exigen abasto de agua con 
bloqueo en Ixtapaluca
Realizarán suministro y distribución de líquido
mediante pipas en San Francisco

Transportistas dan voto 
de confianza a Fiscalía

DIANA MANCILLA ÁLVAREZ 

N UN AMBIENTE marca-
do por la violencia constan-
te en el Estado de México, 
los esfuerzos por lograr la 
paz parecen pocos ante la 

complejidad en la materia. El reciente 
ataque contra un oficial de la Secretaría 
de Seguridad, cuya vida fue segada en 
Huehuetoca, refleja la cruda realidad 
que enfrentan las corporaciones poli-
ciacas en su lucha diaria no solo contra 

los delincuentes comunes, sino contra el 
crimen organizado.

Y ES QUE otro claro ejemplo del tema de 
criminalidad, del fuero común y federal, 
es el descubrimiento de dos cuerpos en 
un túnel clandestino de huachicoleo en 
Acolman. Preocupante hecho que mues-
tra el tamaño de los retos en materia de 
seguridad que tiene enfrente la gober-
nadora. Este hallazgo revela la red de 
huachicoleros que no han sido eliminados 
de sus actividades ilícitas. Andrés Téllez, 
secretario de Seguridad, lo sabe, no es 

una tarea sencilla en un estado tan gran-
de y tan complejo.

LA TRAGEDIA DE la familia que 
encontró la muerte en una violenta per-
secución al sur del Estado de México es 
otro hecho que debe llamar la atención 
por la violencia en la región. La pérdida 
de vidas de ciudadanos inocentes a ma-
nos de la delincuencia, hace ver que no 
es fácil atender esta problemática que es 
la principal demanda de la población.

LOS ESFUERZOS LIDERADOS por la 
gobernadora Delfina Gómez en las mesas 
de paz son de reconocerse, pero todavía 
insuficientes. Si bien el diálogo y la nego-
ciación son fundamentales, es urgente 
que las áreas  correspondientes hagan un 
esfuerzo mayor en la implementación de 

estrategias de seguridad pública y ga-
ranticen la protección de la ciudadanía.

LA CONSTRUCCIÓN DE la paz no es 
tarea fácil ni rápida, pero es un tema 
urgente. La gobernadora ha nombrado 
a sus colaboradores creyendo, confian-
do, que son los mejores y en espera de 
resultados. Se espera que sea pronto. 

PORQUE, MIENTRAS TANTO, la vio-
lencia continúa cobrando vidas huma-
nas. Se requieren acciones de inteligen-
cia policiaca, acabar con la impunidad, 
capacitar a policías, mejores condiciones 
en general, pero además, la colaboración 
de los municipios en la prevención. Para 
ello, que se les fortalezca, nuevamente, 
con recursos para seguridad, por su-
puesto, con alto grado de cuentas claras.

SIN TITUBEOS 

Lucha contra la inseguridad en Edomex 

E

 Retiran bloqueos programados en diferentes vías. Foto especial

MIGUEL GONZÁLEZ

La dirigencia de las llamadas 
Rutas Hermanas, que aglu-
tinan a más de 40 empresas 
de transporte metropolitano, 
dieron su voto de confianza a 
la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México (FGJEM) 
al suspender los bloqueos y 
movilizaciones programadas 
para ayer miércoles, aseguró 
Víctor Ruiz representante del 
gremio, quien advirtió que en 
caso de que no se cumplan los 
acuerdos, tomarán medidas 
más severas como el bloqueo 
del Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM).

Agregó que autoridades de la 
Fiscalía mexiquense y las Secre-
tarías de Movilidad y General de 
Gobierno se comprometieron a 
atender el pliego petitorio de las 
agrupaciones.

Entre ellas destaca que se 
revisen las carpetas de inves-
tigación y se haga justicia para 
los 6 transportistas asesinados 
entre 2020 y 2024 a causa de 
las extorsiones de las que fue- 
ron víctimas.

“Ellos nos propusieron dar 
una pensión a las seis viudas 
que tenemos, darles becas a 
los niños que no sean mayores 
de 18 años, hijos de los padres 
asesinados y la posibilidad de 
una vivienda a cada una de esas 

familias”, señaló Ruiz.
Otro de los reclamos es que se 

les pida cuentas a los jueces que 
liberaron a Emmanuel, alias “El Li-
cenciado”, acusado de haber priva-
do de la vida a cinco de sus compa-
ñeros agremiados y cuyas familias 
quedaron en el desamparo.

“En relación a los jueces, se co-
municaron con autoridades del 
Poder Judicial del Estado de Mé-
xico y se comprometieron a darnos 
una respuesta para ver cuál va a 
ser la sanción en contra de esos 
jueces, nos pidieron los nombres, 
las carpetas y las dimos; y sobre el 
asesinato de nuestro compañero 
Elliud nos dieron un plazo límite 
para detener a las personas res-
ponsables”, añadió.

Aseguró que, fuera de Nezahual-
cóyotl y Chimalhuacán, las extor-
siones a transportistas continúan, 
incluso refirió que hace unos días, 
los propios trabajadores del vo-
lante, con el apoyo de la policía 
de investigación, detuvieron a 
dos presuntos extorsionadores en 
Amecameca cuando balearon un 
camión a cuyo operador le exigían 
la cantidad de 200 mil pesos.

Confió en que las autoridades 
mexiquenses cumplirán con los 
acuerdos, pero en caso de que 
no sea así podrían bloquear los 
accesos al Aeropuerto Interna-
cional de la Ciudad de México 
“y entonces ya no avisaremos, 
sino que directamente actuare- 
mos”, advirtió.

MIGUEL GONZÁLEZ

Habitantes de la colonia San Fran-
cisco, municipio de Ixtapaluca, 
bloquearon por más de tres horas 
la Avenida Cuauhtémoc, en la ca-
becera municipal, para protestar 
por la falta de agua en sus tomas 
domiciliarias, así como para exigir 
al gobierno municipal la conclu-
sión de obras de drenaje, las cua-
les se han prolongado por varios 
meses, ya que los pozos y zanjas 
abiertas representan un riesgo 
para la comunidad.

Al sitio acudieron autoridades 
del ayuntamiento para dialogar 

con los inconformes, quienes an-
te la falta de una respuesta satis-
factoria mantuvieron la protesta 
y advirtieron que no se retirarían 
hasta que la autoridad municipal 
les garantizara una solución inme-
diata a sus demandas.

Ante ello, directivos del organis-
mo operador de agua recibieron a 
una comisión integrada por veci-
nos para iniciar un diálogo a fin de 
atender las demandas y establecer 
acuerdos por lo que, en una pri-
mera instancia, los manifestantes 
decidieron liberar los tres carriles 
de uno de los sentidos de la vialidad 
que conduce a la carretera Federal 
México-Puebla.

Durante la Mesa de diálogo au-
toridades municipales lograron 
establecer varios acuerdos con 
los inconformes entre los que 
destacan:

El suministro y distribución de 
agua mediante pipas en el poblado, 
la agilización de las obras de intro-
ducción de drenaje y la revisión de 
la conexión de tomas domiciliarias 
a la red de distribución.

Los usuarios solicitantes se que-
jaron por el alto costo del trámite, 
el cual rebasa los 10 mil pesos.

Posteriormente, luego de casi 
cuatro horas de protesta, los ma-
nifestantes aceptaron retirar com-
pletamente el bloqueo.

 También pedían la agilización de las obras de introducción de drenaje. Foto especial



AURA MORENO 

Como cada año, el Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia 
del Estado de México (DIFEM) ac-
tualiza las cuotas de los servicios 
que ofrece, entre ellos los destina-
dos a personas con discapacidad, 
los cuales tuvieron un aumento 
menor a 300 pesos.

Quienes busquen ingresar a la 
Escuela de Terapias del C.R.E.E. 
deberán pagar 6 mil 573 pesos 
por concepto de examen de se-
lección, inscripción anual y cole-
giatura semestral, mientras que 
el año pasado el costo fue de 6 mil 
320 pesos y en 2021 fueron 5 mil 
800 pesos. 

La Escuela de Terapias del Cree 
del DIFEM, perteneciente a la Di-
rección de Centros Estatales de 

Rehabilitación, brinda servicios 
de tercer nivel de atención en re-
habilitación donde dan consultas 
especializadas en: Rehabilitación, 
Medicina Interna, Traumatología y 
Ortopedia, Comunicación Humana 
y Neuropediatría.

Los servicios de atención pue-
den incluir consultas paramédi-
cas, estudios de gabinete, así co-
mo tratamiento en: terapia física, 
terapia ocupacional, terapia de 
lenguaje, psicología, certificado 
de discapacidad, rehabilitación 
laboral, calidad e inclusión de las 
personas con discapacidad.

Por otro lado, respecto a las 
estancias infantiles y jardines de 
niños para el ciclo escolar 2024-
2025 los precios, según su clasifi-
cación, van de los 100 pesos a los 
mil 22 pesos, costo que se mantie-
ne igual en los últimos años. 

Se trata de un apoyo a madres 
que trabajan fuera del hogar en 
labores para mejorar la economía 
familiar, brindando a sus hijos de 
entre 3 meses a 2 años 11 meses 
servicio educativo y asistencial, 
psicológico, nutricional, médico 
y de trabajo social. 

Actualmente, el DIF estatal 
cuenta con 5 estancias infantiles 
y 143 estancias infantiles de los 
Sistemas Municipales DIF. El ho-
rario de atención y la cuota asig-
nada por la prestación del servicio 
en los 57 municipios es variada.

En lo que respecta a las escue-
las técnicas DIFEM los costos no 
cambian: inscripción anual 355 
pesos, módulo bimestral 133 pe-
sos, inscripción trimestral 189 
pesos e inscripción Semestral 
168 pesos. 

Para consultar la totalidad de 
los servicios ofrecidos por el DI-
FEM se puede consultar la página 
oficial de la dependencia o en sus 
redes sociales donde diariamente 
comparten información de inte-
rés para los usuarios.
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LA INICIATIVA BUSCA DAR PROTECCIÓN AL SECTOR 

Avanza creación de comisión 
para menores y jóvenes 

Huixquilucan promueve 
deporte en escuelas públicas
REDACCIÓN

Estudiantes de la Primaria Fede-
ral “Vicente Guerrero”, ubicada 
en la comunidad de Magdalena 
Chichicaspa, ahora cuentan con 
una cancha de futbol con pasto 
sintético que instaló el Gobierno 
de Huixquilucan, con la finalidad 
de reforzar la educación física e 
impulsar actividades al aire libre, 
para mejorar la salud de los alum-
nos que asisten a este plantel.

Esta nueva cancha permitirá a 
los más de 430 alumnos mantener-
se activos físicamente, mientras 
juegan y comparten tiempo de sana 
recreación con otros compañeros, 
además, al contar con instalaciones 
deportivas en su plantel, tienen la 
oportunidad de mejorar su salud y 
fomentar un estilo de vida donde el 
deporte sea esencial.

El Gobierno de Huixquilucan 
mantiene el compromiso con la 
educación y la preparación inte-
gral de los alumnos, por ello, la 
finalidad de este proyecto es que 
los niños tengan instalaciones que 
les permitan desarrollarse de una 
forma sana y refuercen sus habili-
dades y destrezas.

Por su parte, maestros y padres 
de familia expresaron que esta in-
fraestructura deportiva impacta de 
manera positiva a todos los alumnos 
de la Primaria “Vicente Guerrero”, 
ya que contribuye con su sano de-
sarrollo y los incentiva a practicar 
deporte desde temprana edad.

La actual administración prio-
riza la salud de las y los huixquilu-
quenses, realizando acciones que 
promuevan el deporte, sobre todo 
en las instituciones educativas, ya 
que los niños aprenden a trabajar 
en equipo y les ayuda a despejar su 
mente para tener un mejor rendi-
miento académico.

Tener espacios de recreación, 
ayuda a que los niños, adolescentes 
y jóvenes adquieran hábitos salu-
dables y evitar enfermedades que 
perjudiquen su bienestar.

Esta cancha de futbol se suma a 
la protección del medio ambiente, 
toda vez que, al ser de pasto sinté-
tico, no requiere de agua para su 
mantenimiento, priorizando el 
cuidado del líquido ante la emer-
gencia hídrica que atraviesa el Valle 
de México.

De acuerdo con los resultados 
de la Encuesta Nacional de Salud y 
Nutrición (Ensanut), realizada en 
2022, el sobrepeso y la obesidad 
en niños registró un incremento 
de 7 por ciento en infantes de 5 a 
11 años entre 2006 y 2020-2022, 
hasta alcanzar 37.3 por ciento en 
2022; en tanto, en los adolescentes 
de entre 12 y 19 años, aumentó 24 
por ciento en el mismo periodo, con 
una prevalencia de 41.1 por ciento.

▲ Más de 430 estudiantes de 
la Primaria Federal “Vicente 
Guerrero”, ahora cuentan con 
una cancha de futbol con pasto 
sintético. Foto especial

GERARDO GARCÍA

En comisiones legislativas avan-
zó la propuesta de crear una co-
misión permanente para la pro-
tección de los menores y jóvenes, 
la cual fue turnada al Pleno para 
su votación y eventual aproba-
ción, proceso que continuará con 
el Ejecutivo y después podría en-
trar en vigor.

Los dos proyectos legislativos 
presentados por las bancadas 
de PVEM y el grupo sin parti-

do pasaron por unanimidad de 
votos, luego de que la semana 
pasada se realizó la última re-
unión de trabajo.

Con lo anterior, la Comisión 
para la Protección de los De-
rechos de las Niñas, Niños, 
Adolescentes y la Primera 
Infancia se constituye en una 
comisión legislativa para todo 
el ejercicio constitucional de la 
Legislatura.

La misma fue creada durante 
la LXI Legislatura local, junto a 
otras seis en materia de amnis-

tía, a la Reforma Constitucional, 
Sistema Penitenciario, Desarro-
llo del Sistema Aeroportuario, 
Recuperación Económica y De-
sarrollo Sostenible.

Con lo anterior, las diputadas 
de la bancada del Verde, María 
Luisa Mendoza Mondragón y 
Claudia Desiree Morales Ro-
bledo, así como del grupo inde-
pendiente, Rigoberto Vargas 
Cervantes, buscan fortalecer 
el tejido social y familiar del 
Estado de México.

Los legisladores resaltan que 
el cuidado de la infancia es el por-
venir de la entidad y de la nación. 
Y valoran que asegurar y prote-
ger los derechos de las niñas de 
este sector de la población, es un 

tema de carácter prioritario.
Anticiparon que mediante la co-

misión podrán sumarse a evitar que 
enfrenten situaciones como las que 
hoy se viven en la entidad, de po-
breza, de marginación en muchos 
lugares, tanto en el campo, como en 

la ciudad.
No obstante, advierten que es 

una tarea conjunta de las familias, 
de la sociedad, las comunidades y 
desde luego de los gobiernos en sus 
distintas instancias y poderes que 
la conforman.

El documento fue turnado al Pleno de la 
Legislatura para su análisis y votación

Aumentan cuotas para la
atención a discapacitados 

▲ El proyecto fue presentado por las bancadas de PVEM y el grupo sin partido. Foto especial



AURA MORENO 

En 2022, en territorio mexiquen-
se se alfabetizaron cerca de 93 mil 
616 personas mayores de 15 años, 

para 2023 la cifra disminuyó a 71 
mil 563; pese a que la tendencia 
de los años anteriores fue al alza.

De acuerdo al Instituto Nacio-
nal de Educación para Adultos 
(INEA), en la entidad hay cerca 

de 360 mil 421 personas mayores 
de 15 años que no saben leer ni 
escribir, es decir, el año pasado el 
alcance fue de 19 por ciento res-
pecto al total. 

La Organización de las Nacio-
nes Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (Unesco) dio 
a conocer las estrategias de alfa-
betización para jóvenes y adultos 
para el período 2020-2025, entre 
las acciones se encuentra elaborar 
políticas públicas.

También tener en cuenta las 
necesidades de los grupos menos 
favorecidos, dándole mayor rele-
vancia a las mujeres y niñas; valer-
se de las tecnologías digitales para 
lograr un mayor y mejor resultado 
en la enseñanza y el aprendizaje.

Por último, estableció que se de-
be tener un seguimiento a través 
del monitoreo y evaluación de las 
competencias y de los programas 
puestos en práctica para la alfa-
betización de jóvenes y adultos.

En el Estado de México y en 

todo el país, el INEA atiende 
a personas adultas que por al-
guna situación no tuvieron la 
oportunidad de aprender a leer 
o a escribir, así como acredita 
y certifica la educación básica 
para adultos y jóvenes de 15 años 
y más que no hayan cursado o 
concluido sus estudios. 

A través de sus Delegaciones 
y de los Institutos Estatales de 
Educación para Adultos (IEEA), 
proporciona los servicios de edu-
cación básica: alfabetización, 
primaria, secundaria y educación 
para la vida y el trabajo.

Algunos servicios que ofrece 
son: apoyo a los usuarios para el 
uso de la computadora, internet, 
discos compactos interactivos y 
correo electrónico, ofrecer espa-
cio de reunión para la realización 
de eventos educativos, recreativos 
y culturales.

Normar, promover, desarro-
llar y brindar servicios de alfa-
betización, educación primaria 
y secundaria en sus modalidades 
presencial y en línea. Las plazas 
también son sedes permanentes 
para los trámites: Aplicación de 
exámenes impresos y en línea, 
certificación de estudios de pri-
maria y secundaria.

BRIAN PRADO

Ayer miércoles se proyectó la 
función “Experimentación do-
cumental: KINOKI VERITÉ” en 
la Casa de Cultura Enrique Bátiz 
del municipio de Metepec, la cual 
buscará replicarse en el Festival 
Quimera y la Cineteca Mexi-
quense, misma que concentra 5 
cortometrajes documentales del 
director de cine mexiquense Li-
sandro Solís.

El cineasta explicó que los pro-
yectos fueron filmados únicamen-
te por él y su cámara en mano, lo 
que da nombre a la función, toda 
vez que Kinoki, del llamado Cine-
ojo en la Rusia de principios del 
siglo pasado, es el nombre que se 
le da a esta técnica, o bien, el mo-
vimiento Cinéma - Verité de los 
años 60 en Francia.

Detalló que permite experimen-
tar con fragmentos audiovisuales 
tomados de la realidad más pura 
posible, para luego montarlos en 
nuevos discursos cinematográficos.

“Tienes una aproximación 
muy honesta con los personajes, 
porque la mayoría de las veces no 
sabían que yo los estaba filmando, 
son ellos mismos, aunque hay sus 
excepciones, hay seguimiento a su 
día a día y tiene una libertad muy 
amplia para el cineasta de montar 
un discurso completamente dife-

rente, afín a los personajes o inclu-
so subjetivo; como si se montara 
una historia de ficción. Yo me dejé 
llevar por la intuición”, mencionó.

El objetivo de esta función es 
mostrar que se pueden contar 
historias en pantalla con poco o 
nulo equipo cinematográfico, a 
partir de las nuevas tecnologías 
con una cámara de video o inclu-
so un teléfono celular, mediante 
el manejo versátil y sencillo del 
lenguaje cinematográfico, para 
demostrar que el arte está al al-
cance de todos.

 “Son temas muy folclóricos, se 
van normalizando y a través de es-
ta técnica nos permite adentrar-
nos, el objetivo es que el público 
se identifique con las actividades 
que se están realizando y vamos 
viendo que también son cosas que 
no están fuera de nuestro alcance, 
incluso el cine yo lo veo así. Es un 
poco el tratar de acercar al públi-
co con esa inquietud creadora”, 
mencionó el cineasta.

Solís detalló que solo uno de 
los productos presentados se fil-
mó fuera del Estado de México, 
donde se destacan aspectos de la 
cotidianidad relacionados con la 
cultura, el arte y la identidad.

“Hay uno que se filmó entera-
mente en Metepec, otro se filmó 
en la Ciudad de México y Tlaxca-
la, que es el recorrido de un per-
sonaje que hace arte y murales 

en las pulquerías.
“El de Metepec es un registro 

que se hizo de las esculturas en 
mármol, hay otro de un taller del 
escultor Benito Soteno y otro dan-
do seguimiento a todas las fiestas 
patronales”, detalló.

Voz de piedra, Manos de Barro, 
Vestigios de Metepec, Montaje de 

atracciones y El palomo azul son 
los filmes que propone y que, se-
gún detalla, resumen 10 años de 
su vida como artista.
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Como decían 
antes, huele 
a gas y no 
nada más 
en Chalco

PROYECTOS CINEMATOGRÁFICOS DE LISANDRO SOLÍS

Proyectan 5 documentales
con “Kinoki Vertiré”

Voz de piedra, Manos de Barro, Vestigios de 
Metepec, Montaje de atracciones y El palomo azul 
resumen 10 años de su vida como artista

Disminuye alfabetización de
mayores de 15 durante 2023

Pasó de 93 mil a 71 mil en un año, de acuerdo con cifras del INEA.
Foto especial

COLUMNISTA

DIÁLOGO EN SILENCIO
Rosalío Soto / P. 4

SIN TITUBEOS
Diana Mancilla / P. 6

▲ Solo uno de los materiales 
fue grabado fuera de la entidad 
mexiquense. Foto especial


